

mes prussiens..., surtout celui du genou gauche. Ah ! le caïman !...

Les pieds sur les chenets, ils demeurèrent silencieux, fumant avec une sorte de frénésie.

À coup sûr, le commandant et le colonel avaient quelque chose d'important à se communiquer. Deux ou trois fois, pour se donner du courage, ils avaient toussé, craché, gratté leur cuir chevelu. Mais voyez-vous, l'entrée en matière, l'entrée en matière. Ah ! c'est si difficile !

Le commandant ouvrit le feu.

— Alors..., général, c'est dimanche prochain la première communion pour Jeannette ?

— Hum ! hum ! Oui, colonel !

Un silence interrompu seulement par les pfout, pfout affolés des deux bouffardes.

— Tu sais, général, hum ! hum ! Je crois que je m'enrhume. Je voudrais te donner un conseil d'ami. Il ne faudrait pas que tu ailles à la... cérémonie de dimanche... Car tes prussiens... vois-tu ! la fraîcheur du matin, hum ! hum !

— Oui ! Oui !... toi non plus, colonel ! hon ! hon ! car ta goutte... ta goutte...

— Oh ! tu sais... pour moi... je n'irai pas !

— Ni moi non plus !... hon ! hon ! certainement !

Nouveau silence.

Les deux grognards savouraient le succès de leur diplomatie.

— Il n'ira pas ! donc j'irai ! pensaient-ils avec jubilation.

S'ils avaient su !...



L'église flamboie de lumières, les odorantes spirales de l'encens s'enroulent autour des chandeliers d'or, l'orgue pleure un chant d'amour.

Vers la Table de l'Eucharistie, les jeunes communiantes se dirigent en longues files blanches.

Quelques parents les suivent.

Radieux comme un soleil, une petite sournoise de larme au coin de l'œil, le colonel Vignolle s'avance. O ciel ! à côté de lui qui donc s'agenouille ?..... le commandant Berlière ! ! ! ? ? ? ...

Ils se sont aperçus, un stupide étonnement les écrase, puis ils comprennent..., une joie immense les inonde, et quand la blanche Hostie est descendue en leurs vieilles poitrines, ils s'abîment dans une prière fervente, plus heureux qu'au soir de Solferino.